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窗外有雨，淅淅
沥沥。这是一个夏日
的夜晚。我长久地独
坐在书案前烦着躁
着，说不出是一种什
么滋味。故乡——我
牵肠挂肚的故乡、刻
骨铭心的故乡、梦魂
萦绕的故乡，我深深
祝福和祈祷着的故
乡，竟然深一脚浅一
脚地向我走来。我倏
然回到了故乡的怀
抱。

“举头望明月，低
头思故乡。”此时的我
却是：“侧耳听夜雨，
疑为故园语。”故乡有
一个非常好听的名

字——神池。相传上古神女，无婚而生双龙，龙子
腾空而去，龙母亦隐其身，但见其羊水汤汤，遂于
县城西流汇而成西海子，此为神池由来之一说也。
亦有传说，西海子是七仙女下凡洗澡的地方。其名
之芳美，均与神仙相关，这都是百姓向往美好的一
种寄托。但神池自然条件和生活环境与那个美名
差距之大令人甚叹！我非常敬佩我的祖先们能坚
强地生长在这块土地上，且生生不息、延绵不绝地
创造着一代又一代的人间奇迹。

在我的“宁静斋”中，我悄悄审视着我熟悉和
不熟悉的乡人——神池人，他们一下子便从故乡
的深处走到了我的面前。

神池古属北锹之国、楼烦故地，当属边塞胡汉
杂交之域，自古胡服骑射，战乱不绝，烽烟频仍，归
属无定，至清雍正三年始建神池县。县龄不长，
却颇有高度，地处晋西北黄土高原丘陵地区，平
均海拔 1509 米，拥有三晋大地上站得最高的县
城，海拔 1560米，比东岳泰山还高 28米。可惜
众多神池人身居其境，不知其高，倒是神池的恶
劣气候名声在外令人不寒而栗。当年“爬雪山过
草地”的红军东征挺进山西，有支部队近百人在
神池虎北过境，忽遇暴风雪，竟冻死十数人，成
为历史上一个沉痛的感叹！神池隆冬常有暴风
雪，气温有时低至零下 35 度，过去冻死人的事
常有发生。儿时的我，戴狐皮帽、穿狗皮袜子和
毡靴都冻坏了耳朵和双脚，留下终身之疾。神池
高寒少雨，十年九旱，老百姓说“一年一场风，
从春刮到冬”， 沙尘暴更是常见，有时“飞沙走
石”，刮得昏天黑地，白天还得点灯。女人们出
门，围上头巾，还得戴顶帽子，再漂亮的女人也
防不住脸上留有被风沙强烈“亲吻”的斑痕，世
世代代的神池人就是这么生活着奋斗着。我曾感
叹“晋北生大风，芦芽长劲松。紫塞传新歌，神
池养精忠。”在人们平常的印象里，神池人往往
是淳厚老实正直刚毅的象征，为朋友能够两肋插
刀，讲义气不分贫贱富贵，重情意常常忍辱负
重，修德性总是坦诚憨厚。神池的山山水水，养
育了神池人难能可贵的秉性和风骨，当然也造就
了由神池人所建树的特有的文化和风俗。论饮酒，
猛而有量，煮酒言情，为三晋之最；论饮食，炖猪熬
羊，炸油糕蒸莜面，丰而有精，佳而有味，颇具晋北
美食风味；论生活，躬耕劳作，广种薄收，艰辛负
重，顽强拼搏，生生息息，无怨无悔；论教育，史载
明、清两代境内中文武进士者6人，中举者32人，
贡生百余人。其中出任户部主事、国子监典籍、翰
林院待诏、布政司、知州、知县、总兵、副将、参将、
守备、千总等文武之官者数不胜数。特别是清末民

初，涌现了两位功昭三晋、荫披后世的著名教育大
家——山西大学和山西农大的创始人。一位是光
绪十六年进士、曾任户部主事、户部员外郎、朝庭
特命留英学者、山西大学堂总监督、中学专斋总
理、民国山西省第一任民政长的谷如墉先生（清代
张瑞玑《赠谷芙塘》诗赞曰：“先生名望如斗山，先
生一出群情安；舌底莲花翻海起，胸中云梦接天
宽”）。另一位是留日先贤、中国农牧专家、创立西
北农牧学科的鼻祖李秉权先生。令人遗憾的是，在
山西大学百年校庆时，很多人却遗忘了山西大学
真正的首创人谷如墉先生。

由此，我突发狂想，近百年来，三晋大地最
有文化的人难道不是神池人吗？当代佛学大师、
世界十大名僧、全国政协委员、五台山大主持、
山西省佛教协会会长请佛是神池人士。他自幼在
宁武延庆寺出家，后浪迹萍踪，佛踪遍及大江南
北，而后又高居五台山之巅修行侍佛，颇为众僧
和佛学界之尊崇。论政要，古有翰林大学士、辽
金两朝宰相虞仲文，后有冯爰立、孙吴、李识
蒙、谷如墉等贤仁达士。特别值得一提的是孙中
山挚友、同盟会先驱、光绪留日先贤谷思慎先
生。谷思慎曾留学日本，就读于明治大学政法
系，与光复会等革命组织骨干分子黄兴、宋教
仁、胡汉民、汪精卫等结为同盟，并拥孙中山为
同盟会盟主，被孙委为同盟会华北主盟人，后任

“中国革命同盟会”经理部负责人、山西分会总干
事，主管山西事务。

抗战和解放战争时期，神池千余热血儿郎血
洒疆场，数百精英南下西进，为打击日寇和蒋军、
开创中华大业立下了汗马功劳，涌现出了李启民、
宫韫书、张维民等大批卓有成就的党政军高级人
才，其功其绩，世代相传。论药业，三晋名医出神
池，仅王氏名医便大可称道。王雅轩先生，承袭六
代祖传医术，悉心研究中医药学，曾深得阎伯川先
生青睐，盛名享誉三晋。胞弟王沛藻承传祖业，精
研医术，行医不分贫富贵贱，深受患者信赖和尊
崇。特别需要赞誉的是孙家湾村王秉岐先生，开创
桂龙药业，发明研制了“桂龙咳喘宁”、“慢咽舒宁”
等数个品种的特效中成药，并于厦门创建桂龙药
业集团有限公司，成为全国著名的药学专家。论文
艺，神池道情始于道律，盛于唐宫，后传于民间，其
以浓郁的生活气息和清新优美的音乐特色，世世
代代为民众所喜闻乐见，为中国戏曲百花园中一
朵古老而绚丽的艺术奇葩。

神池的饮食文化也享誉三晋，神池月饼、麻
花、胡麻油都是品牌，让晋人刮目相看。“神池长祥
圆月饼”名贯省内外，并特供中南海，其制作技艺
被列入“中国非物质文化遗产”。神池人，有着独具
县域特色的民风民俗，形成了当值称道的神池文
化，其魅力和神韵，代代承传，影响甚广。

我倏然惊喜地发现，深深挚爱着的故乡，竟
是一座巍巍耸立在晋西北黄土塬上的巨大的丰
碑。

远离故乡，思恋着故乡。在怀念中认真审视，
审视中感情在升华。

阅罢县政协牵头编撰的《神池儿女》一书，勾
起了许多我想说的话。这本书的编撰，确实是一件
好事情，它对于进一步挖掘神池内涵，了解神池文
化，宣传神池人物，提升神池品位，塑造神池形象，
弘扬神池精神，必将起到深远的影响和重要的作
用。

小雨淅沥，像思乡的情绪，细微绵长，且悠远
而执著。我就这么独坐窗前，与故乡倾诉着，让心
灵激动着。我走近神奇的家乡，感觉着她的神韵，
领略着她的神采，梳理着她的神情，触摸着她的神
武，我也不觉神气了起来。
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■我之见

“作协十楼”，是一个简称，更是一种感情，是我们这些
常到中国作协十楼会议室开会的人心领神会的一种感情。

最早的时候，中国作协在哪里办公，后来又到了哪
里，65年的时间里，搬过几次家，经历过哪些折腾，等
等这些，我都不太清楚，也没有想到去查询搜索，因为
我觉得她在哪里办公并不太重要，重要的是她一直在我
们心里。

在我的记忆中，就有沙滩北街和东土城路。沙滩北街
那一处我也曾去过，只是因为年代有些久远了，至今已经
忘记了那时的情形，却在我当年的文章中还能还原，比如
我这样写过：“有一次我到北京找沙滩北街中国作协，一位
三轮车老师傅拖着我找了半天……”瞬间就让我回忆起往
事了，所以会感叹有文章真好，有文字真好。

之后就到了现在所在的东土城路 25号，作协是哪一
年搬到东土城路的，我同样不太清楚，但此后的记忆却渐
渐地多了起来。曾经在 90年代末的一个夏天，我在那里
住了近两个月，参加中国作协的一个研修班，不知为什么
没有住在鲁院，却住到了作协二楼的招待所，每天上课，每
天到食堂吃饭，人到中年，又重新适应了一段时间的集体
生活，感受着中国作协大楼里那种平凡朴素而又充满温情
的气息。

再后来，尤其是近些年，再到中国作协去，几乎就是直
达十楼了。

十楼是中国作协的一个较大的会议室，在这个会议
室，除了中国作协各部门的会议之外，最多的大概就是为
全国各地的作家召开作品研讨会了。

在我到江苏省作协工作的这几个年头里，我曾好多次
踏进作协十楼的会议室，参加由中国作协为我们江苏作家
主办的作品研讨活动，也曾经有好多作家和我探讨过，那
个十楼的门槛高不高，有多高，什么样的人，什么样的作
品，才能跨进那个门槛去。

我说不清，但我知道，门槛的高低，自在人心。
就我所参加过的我们江苏作家在“作协十楼”的研

讨会，其中有早已享誉文坛的名家大家，也有崭露头角
的新人新作，还有很多最基层的作家，他们多是生活和
工作在市、县甚至乡镇的作家，所以我想，这里的所谓
门槛，其实就是作家对于文学、对于写作的热爱和坚
守。如果有门槛，那么凭着你的热爱和坚守一定能够跨
过门槛，如果那地方没有门槛，那么一定有另一道门槛
横在你内心深处，那是你自己为自己所设的门槛，那仍然
是你对文学的热爱和坚守。

也许有人会对某些研讨活动的作用和真实的意义产
生不同看法或质疑，但是对于一位基层的作家来说，能够
到中国作协的会议室召开自己的作品研讨会，这必定是他

人生经历的一个新起点，是他写作生涯的一次大推动。
我忽然想起，三十多年前，我还年轻，正在上大学，还没敢
开始做文学梦，陆文夫老师邀请了一批文坛大家来到我
们学校，在大礼堂给我们讲文学，那一个场景，至今留在
我的记忆深处，至今让我热血沸腾。

所以，我想，“作协十楼”，本身就是一种热爱，就是一
种坚守，它就是为鼓励和支持基层作家而立的。

基层作家是什么？那就是文学金字塔的塔基，塔基越
大、越坚实，塔尖才能越高、越灿烂，“作协十楼”这四个字，
向我们传递出的，就是这个意思。

会议结束，我们通常会穿过马路到对面的饭店吃饭。
无论中国作协的领导和负责会务的同志有多忙，都会陪着
基层来的同志到那里吃个便饭，一来二往，这家饭店似乎
也已成了我们的老朋友。它很普通，没有豪华的装饰，没
有高档的包厢，我们也从来没有吃过什么高档的菜肴，但
它却是我们在北京最轻松最随意的一个去处。

在饭店的斜对面，就是香樟园宾馆了。
每次到作协十楼参加江苏作家的研讨会，多半是到香

樟园宾馆住宿，出租车司机知道这个宾馆的并不多，但
对和平里、对东土城路都是熟悉的，一路上不会费什么
周折，最多到了砖角楼那地方小转一下，就到了。

这个宾馆没有“星”，却能够让人安心，它踏实，小而简
朴，而且离作协很近，步行也只需几分钟就到。便捷，实
在，一如作协为基层作家召开的每一次研讨会的风格。

我们的人生中也许偶尔会有机会住一住有着好几颗
星的那种高档宾馆，有时候进入房间，看到的全是耀眼的
玻璃，甚至能看到好几个自己，顿时感觉云里雾里，到处得
小心翼翼，怕撞碰了脑袋，怕在滴溜滑的地上跌倒，在香樟
园宾馆不大的房间里，你不用费心，不用操心，心是能够安
放下来的，你就是你自己。

香樟园宾馆的早餐令人记忆深刻，不在于它的丰富精
彩，却在于它的简单，我暗自称之为“二管”：一是管饱，二
是管营养。这就足够，难道不够吗？一如作协对基层作家
的支持一样管用。

吃过早餐，我们就出发了。
有时候是冬天，我们从香樟园宾馆走到作协，路上有

点冷，进了作协十楼的会议室，热气就腾起来了；或者是夏
天，那就是在酷热中，有一片清冷扑面而来。这种温度，就
是中国作协一直以来给予基层作家的温度，我们一直以来
都感受着，感动着，没有中断过，没有改变过，没有忽冷忽
热，永远就是那样，温和而又朴实。

65 年，始终坚定着一个方向，始终贯穿着一个宗旨：
为作家服务，尤其是要雪中送炭。

65年，足以让一个人老去，却也可以让一个组织更年
轻更热情。

作协十楼，是永存于我们内心的一种感动。
作协的大门，永远向我们敞开着，无论大腕或是草根，

无论你是成功或者正在努力甚至一辈子都不怎么成功，这
扇门都是畅通无阻的，是有温度的。

这种温度，能够从东土城路那个点上，传递出去，传递
到很远很远，传递到最远最远。

接到编辑约稿，我就一下想到了这个题目。
回顾往昔岁月，我们作协的事业，是与党和国家
的各项事业同步前进的，是温暖人心的事业。
在近现代，和中国的有识之士一样，中国各民族
作家们面对现实，在救国救民的道路上忘我创
作，反映时代风云，书写人民的愿望，用文学的
力量唤醒人民，为新中国的成立奉献了自己的
才智，有的作家甚至献出了自己的生命。新中国
成立以后，中国作协担负起了组织各族作家的
任务，代表党和政府为作家服务，在建设国家，
繁荣创作，用积极先进的作品鼓舞人心、温暖人
心方面，做了大量的工作，给各民族人民奉献了
希望和奋斗带来的精神食粮。改革开放以后，作
协的工作进入了全面的发展时期，在每一个关
键的历史发展阶段，都抓住机会，走在了时代的
前列。对内，满腔热情地抓会员创作，制定计划，
为会员们创造条件，提供服务，既抓重点作家的
创作，又培养新会员，保护作家的权益不受侵
犯，发现新苗子，大力支持一线作家的创作实
践，引领时代风尚，设立奖项，积极地为边疆少
数民族作家服务，建立少数民族文学委员会，设
立创作扶持资金，开创了作协工作的新局面，为
国家的经济工作和文化工作作出了贡献；对外，
与许多国家的作协交流，广交朋友，得道多助，
和优秀的作家交朋友，用拿来主义的态度，传播
先进的写作方法，在文学创作的阵营中，中国作
家与世界各个国家的作家们同步前进，把我们
国家的文学成就也奉献给了世界各国，尤其是
我们的友好邻邦，为国家争得了荣誉。

通过这些年的工作，我们有一个深刻的认
识，我们新疆作家协会，是得到中国作家协会帮
助最多的单位，我们感触颇多。可以说，多年以
来，这种帮助是多方面的、具体的、感人的，指导
工作，支持工作，为我们呼吁，帮助我们解决困难，鼓励各
族作家出作品，通过上海作家协会、湖南作家协会的力量
办培训班，帮助我们少数民族作家提高写作水平，特别是
在鲁迅文学院为我们举办高级研讨班、文学翻译班，帮助
民族作家的作品走向全国，扎扎实实地、真心真意地为我
们做了许多好事，其结果是，培养了一批优秀的作家和翻
译家，推出了一些优秀的作品，为新疆多民族文学事业的
发展进步，做了许多工作，在各族作家的心里留下了一份
份感动。

近年来，中国作家协会加大了对边疆少数民族作家作
品的支持和扶持，对一些有成就的、有发展前途的作家的
作品，在创作及出版方面给与了具体的资助，作家们很高
兴，感觉到了来自国家的帮助，内心里很光荣。同时，这些
项目又积极地促进了创作，提高了青年作家的创作热情和
自豪感，是非常得人心的举措。

我的一个感受是，中国作家协会是我们各族作家真正
的家。2000 年，中国作家协会组团出访北欧，团长是王蒙
先生，我有幸是团员，非常兴奋，这是我第一次出访欧洲。

在奥斯陆三天的时间里，我们举办了中挪文学研
讨会，我的中篇小说《阳光如诉》被翻译成挪威文，
参加了研讨。我看到了一种崭新的研讨作品的方
式，大开了眼界。第一天上午的研讨结束后，我发
现我准备的发言稿不能用，那种泛泛的、呆板的研
讨形式，在那里是不合适的。我立马着手重新写发
言稿，第二天顺利地完成了交流发言。回到家乡
后，我就开些借鉴他们快速、简洁、直接进入主题
的研讨方式，直接陈述自己的看法。我们也有几天
的参观时间，挪威和爱尔兰的自然风光、风土人
情、文学创作，都给我留下了很深的印象。特别是
向王蒙先生、冯骥才先生、刘恒先生学习交流，就
不同文化的借鉴、交流、学习虚心求教，掌握了很
多的东西，脑子仿佛开了一个窍，对我以后的创
作，产生了很好的作用。回国后我发表了长篇散文

《美丽的欧洲》，进一步充实了自己。
2006年，在新疆作家协会的安排下，我来到

北戴河休假，更加感受到了作协的温暖。二十多
天的时间里，一边休息，一边写作，思考人生，
思考民族文化和世界文化的结合点，与来自各省
的作家们座谈交流，收获很大。特别值得一提的
是，班里只有我一人是少数民族，食堂给我另开一
席清真灶，饭菜丰富，酒水充足，也有了一次生活
上的享受。

2009 年，我有幸到鲁迅文学院去学习，适
逢新中国成立 60周年庆典，我们 56个民族的学
员欢聚一堂，得到了党和国家领导人的亲切接
见，刘云山同志亲切接见我们，给了我们极大的鼓
舞，作协领导和鲁院领导亲自过问我们的学习情
况和生活安排，关怀备至。在 4个多月的时间里，
在老师们的关心帮助下，我们进一步提高了自己
的写作水平。那段时间，听课-研讨，读书-讨论，
与各地作家们交流，每天都生活在一个纯粹的文

学氛围里。学校为我们请的都是一流的教授，在文学课程
之外，还有心理学等多领域的专家讲座，彻底打开了我们
的思路，把文学和生活摆在了我们面前，给了我们多方面
的启示。特别是在写什么、怎么写的问题上，我有了新的独
特认识，看清了我自己的写作。具体来说，对什么是小说、
怎样写小说、写什么、用什么样的语言写，有了全新的认
识，受益匪浅，恨自己来鲁院学习太晚了。我是班里年龄最
大的学员，但我的心年轻了，精神面貌发生了变化。一直到
现在，我的心还在鲁院，在那个亲切的小院，在温馨的305
房间。白描副院长亲切和蔼的笑脸、施战军副院长精彩的
点评、郭艳老师严谨执著的眼光、温华老师认真的神态，都
留在了我感恩的心里。

作协从小到大茁壮成长的 65个春秋，也是我们的新
中国文学从小到大、服务人民、在世界文坛上争得一席之
地的 65个春秋，是我们出人才、出作品、在文学殿堂里留
下了辉煌的65个春秋，是有所作为的、团结作家们一起前
行的 65个春秋。我们知道，作家的事业是温暖人心的事
业，这是我们的幸福和荣誉所在。
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一片六十多年前的灰暗云块从洪泽湖上飘
来，遮掩住荒凉寥落的涟水城上空，阳光立马变
得暗淡无光，天气也变得阴冷起来。城外那片一
望无际的酱黄色的田野，便寂寞地等待着那场
影响深远的国共对决在这里隆重开幕。这便是
吴强在《红日》的开篇对苏北乡村景色所谓“自
然主义”的描写了，他开门见山地刻意将太阳描
写得平凡而普通，甚至还带有明显的无奈和忧
伤。

我觉得这里所有的场景全都被吴强写进了
平凡，又全都是为了将那个高高在上的太阳写
成平凡。吴强在《红日》的开篇给我们展现着这
样的一种平凡景致：开始枯黄的树林，惊惶地噪
叫着飞来飞去的鸟鹊，大群大群地从这个村庄、
这个树林，忽然飞到那个村庄、那个树林里去，
然后又飞往更远的村庄、更远的树林里去的苏
北特有楝雀，废黄河堤岸的大道边那棵生长了
240年的高大的巨伞般的老白果树，深秋初冬时
节已经收割完的高粱、玉米、黄豆，像是一条条
长辫子拖延在田里的山芋藤子，农场上寂寞地
蹲伏着的一堆堆高粱秆、豆秸……吴强就是这
样不厌其烦地渲染着日常生活的平凡。

这与现在的影视作品《红日》以粟裕将军和
张灵甫的大战作为主线完全不同，吴强在对国
民党军队整编74师攻占涟水、我军在孟良崮反
攻的战争叙说中，偏偏没有正面描写这两位常
胜将军，而是用大量的笔墨去描绘在这场国共
两军大决战中的普通战士和普通群众。

吴强让历史的镜头聚焦在杨军的身上，尽
管他只是一个普通的共产党员，他在这场战斗
中，中弹倒在了涟水城里的一座矮墙边。吴强让
他平平凡凡地瘫软下来，普普通通地昏倒在了
矮墙底下。这时，烫热的枪压在他的身上。他的
脸色已经苍白，呼吸也显得微弱起来，他缓缓地
呻吟着，嘴里非常干涩，口唇不住地掀动，在强

烈的阳光下面，他闭上眼睛躺在地上。大约过了
不到一分钟，一股硝烟窜入到他的鼻腔里，英雄
的战士就这样无奈地倒下去了。

整个《红日》着力于对这场决定中国命运的
战争中普通战士普通群众的描写，而一直到打
败了 74 师也没有正面去写这场战役的真正指
挥官粟裕，是刻意的回避，表现出吴强对这场战
争的思考，突出了他将历史还原成平凡、将太阳
描写成平凡的一种历史观。

当然，《红日》肯定不想否定个人在历史进
程中的重要作用，但是他在小说里更想突出表
现的是普通战士和普通群众，这是吴强对历史
的一种客观理解，这与当今拍摄的电视剧《红
日》 完全不同，而解放初期拍摄的黑白电影

《红日》就更接近于原著，表现出抒情、平凡、乡
土的艺术特色。恐怕看过这部电影的人都不会
忘记那首主题歌：“一座座青山紧相连，一朵朵
白云绕山间，一片片梯田一层层绿，一阵阵歌声
随风传。谁不说俺家乡好，一阵阵歌声随风传。
弯弯的河水流不尽，高高的松柏万年青，解放军
是咱亲骨肉，鱼水难分一家人……”这首歌用极
其抒情的旋律，唱出了沂蒙山区的美丽风光，唱
出了军民的鱼水情深，也唱出了普通群众的民
心所向。

我本以为全书肯定会不惜重墨去描写太
阳，并刻意去表达红日的寓意。然而，全书一共
十多处写到太阳，但只是一笔带过，只是写了一
个太阳的寓言，一个将太阳还原为平凡群众的
历史观。这与将历史归结于英雄的个人崇拜完
全背道而驰。“红日”在书中被解读为平凡，而

“红太阳”在“文革”中却被延伸为神话。这也为
吴强在后来的政治运动中屡被冲击埋下了命运
的伏笔。在吴强的小说里，“红日”并非是个人崇
拜式的政治图解，而仅仅是一种抒情性的普普
通通的景色描写。

小说写我军撤退时，片片白云在高空里默
默行走，银色的太阳隐约在白云的背后，光秃的
树梢在飒飒的寒风里摆动身姿，鸟鹊几乎绝迹
了；写吐丝口战斗时的惨白阳光，斜照着石圩墙
上，圩墙的石缝里，不断地挤出一条一条水柱，
眼泪一样地往下流滴。整个小说共有十多处涉
及太阳的描写，而这些描写仅仅作为一种景色
衬托，甚至大部分全都带有一种阴暗与悲伤。

如果说“红日”在吴强的笔下也是政治抒情
的话，那么他肯定抒发的是对平凡战士和普通
群众的深情赞美。因此，没有将粟裕描写成英
雄，更没有将他美化成神灵，而是将这位被誉为
常胜将军的粟裕还原为平凡人，这便是吴强在

《红日》里故意将粟裕进行“淡化处理”的原因。
吴强（1910-1990）这位江苏涟水人，对张

灵甫攻占自己的家乡，肯定有着切肤之痛；这位
1933年在上海参加左翼作家联盟，抗战爆发后
投笔从戎，1938 年参加新四军，1939 年加入中
国共产党，又参加过莱芜、淮海等著名战役的军
旅作家，对于这段历史的描写肯定有着他自己
的独特感受。正是由于吴强对群众历史观的不
懈坚持，正是由于他对个人崇拜的英雄历史观
的大胆否定，也就导致了吴强后来多次遭到批
判，被戴上“自然主义”等许多政治帽子，《红日》
因此被打入十八层地狱。有人批判他“通过大量
非战争生活场景的描写，削弱了这场战争的伟
大”；有人批判他“写好人身上有毛病，坏人身上
有亮点”，美化敌军，丑化我军；还有人批判他

“肆意攻击伟大神圣的红太阳”。其实，这些批判
他的“罪行”，正是吴强表现现代战争中的平凡
个性和普通场景的主要艺术成就所在。吴强失
去了光耀的职务和身份，被下放到奉贤农场担
水浇菜，去印刷厂糊信封，到外轮码头当装卸
工，然后又被隔离审查、投入监狱长达 10 年之
久，一直到 1978 年才平反昭雪，得以安心地离
开人世。

我觉得正是这种所谓的“自然主义”，才
使得吴强的《红日》能够名留青史。这种将历
史还原成平凡的群众历史观，其根本意义就在
于它标志了我们民族性格一种成熟，也正是这
场战争给我们的民族在精神上带来的一个历史
性进步。
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